



I Congreso Internacional Virtual “Conocimiento en la Frontera”

22 y 23 de junio de 2023

Las fronteras no son sólo lugares de convivencia o de conflicto; también son espacios de aprendizaje y conocimiento, especialmente cuando la investigación pone su mirada, plural y diversa, en los contextos fronterizos y sus múltiples facetas: además del plano político y normativo, en las fronteras se viven situaciones que son analizadas desde múltiples áreas de conocimiento con la antropología, la sociología, la economía, la pedagogía, la psicología o la lingüística, entre otras.

En este congreso pretendemos mirar las fronteras desde un posicionamiento crítico y positivo, como puntos de encuentro y espacios de posibilidades. Las fronteras, con sus opacidades o sus transparencias, son también lugares de experimentación que nos permiten ensayar movimientos y posiciones de una globalización que avance más allá de lo colonial, en consonancia con enfoques emancipadores alineados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas.

Así pues, este I Congreso Internacional Virtual pretende visibilizar la mirada científica sobre las fronteras desde múltiples perspectivas: socio-antropológica, económica, sanitaria, educativa, comunicativa y lingüística. Para ello, el entorno virtual representa un foro adecuado donde se encuentren investigadoras e investigadores de todo el mundo para compartir sus proyectos, sus descubrimientos y sus inquietudes respecto al futuro y al papel que juegan las fronteras, las personas que las habitan y sus prácticas y culturas en un mundo hiperconectado y en constante dinamismo.

Organización

Presidencia	Dirección
D^a María José Aznar Unzurrunzaga	D. Fernando Trujillo Sáez D^a Beatriz Cortina Pérez
Decana de la Facultad de Educación, Economía y Tecnología de Ceuta, Universidad de Granada	
D^a María Milagrosa Olmedo Alguacil	Grupo de Investigación HUM-840 “Conocimiento Abierto para la Acción Social” Co-IPs del Proyecto LEyLA y del Proyecto GatherED
Decana de la Facultad de Ciencias de la Salud de Ceuta, Universidad de Granada	
D. Fco. Javier González Vázquez	
Director del Centro de la Universidad Nacional a Distancia, Ceuta	

El Proyecto de I+D+i LEyLA (Ref. PID2021-123055NB-I00) está financiado por MCIN/AEI/10.13039/501100011033 y por “FEDER Una manera de hacer Europa” y la coordinación la ejerce la Universidad de Granada en la Facultad de Educación, Economía y Tecnología (Campus de Ceuta).

El Proyecto GatherED es un proyecto Erasmus+ KA2-2021 (REF. 2021-1-IS01-KA220-HED-000032117).

Coordinación académica:

D^a Pilar Valderrama Baca (piluvb95@ugr.es)

Comité científico internacional:

- Dr. Kristin Beate Vasbø, University of Oslo, Noruega.
- Dr. Greta Björk Gudmundsdottir, University of Oslo, Noruega.
- Dr. Kristín Jónsdóttir, University of Iceland, Noruega.
- Dr. Janina Kahn-Horwitz, Oranim College of Education, Israel.
- Dr. Francisco Lorenzo Bergillos, Universidad Pablo de Olavide, España.
- Dr. Manuel Francisco Romero Oliva, Universidad de Cádiz, España.
- Dr. Joanna Rokita-Jaśkow, Pedagogical University of Cracow, Polonia.
- Dr. Domingo Sánchez-Mesa Martínez, Universidad de Granada, España.
- Dr. Mila Schwartz, Oranim College of Education, Israel.
- Dr. Paraskevi Thomou, University of Crete, Grecia.

Las ponencias se presentarán mediante vídeo-defensa y los ponentes tendrán la obligación de interactuar a través de la plataforma del Congreso durante los días de celebración del mismo. Las ponencias se recogerán en una publicación tras su exposición.

Simposios:

1. Sociedades fronterizas: antropología y sociología de las fronteras

- Coordinación:
 1. Hamed Abdel-lah Ali (benenyeli7@gmail.com). Docente investigador y miembro del Grupo de Investigación HUM-840 “Conocimiento Abierto para la Acción Social”.
 2. Beatriz Pedrosa Vico (beatrizpv@ugr.es). Departamento de Métodos de Investigación y Diagnóstico en Educación (Universidad de Granada).
- Presentación del simposio: Las fronteras son un espacio de encuentro humano y político. La porosidad o la impermeabilidad de las fronteras se definen a través de procesos de negociación social y política que afectan a la vida de personas y colectivos, convirtiendo la frontera en un terreno de intercambio o de confrontación. Analizar las fronteras desde la perspectiva de las ciencias sociales y políticas nos permite no solo entenderlas sino plantear propuestas para futuros mejores desde una visión positiva y esperanzada de la frontera como lugar de oportunidades interculturales. En este sentido, en este Simposio se trabajarán, entre otros, conceptos como
 1. Diversidad cultural e interculturalidad.
 2. Identidad y pertenencia.
 3. Migración y movilidad.
 4. Políticas públicas.

2. Economía y emprendimiento en las fronteras

- Coordinación:
 1. Francisco Javier Blanco Encomienda (jble@ugr.es). Departamento de Métodos Cuantitativos para la Economía y la Empresa (Universidad de Granada) y Vicedecano de Investigación, Innovación y Posgrado de la Facultad de Educación, Economía y Tecnología de Ceuta.
 2. Gabriel García-Parada Arias (gabrigar@ugr.es). Departamento de Economía Financiera y Contabilidad (Universidad de Granada). Vicedecano de Ordenación Académica y Emprendimiento de la Facultad de Educación, Economía y Tecnología de Ceuta. Miembro del Grupo de Investigación HUM-840 “Conocimiento Abierto para la Acción Social”.
 3. Manuel Hernández Peinado (mhpeinad@ugr.es). Departamento de Economía Internacional y de España (Universidad de Granada).
- Presentación del simposio: Las fronteras son desde tiempo inmemorial un punto importante de comercio y negocio. Los movimientos de globalización han acelerado estos intercambios, que ahora están inmersos en lógicas internacionales además de locales o regionales. La investigación sobre las fronteras desde una perspectiva económica y desde las claves del emprendimiento nos permite entender estas complejas lógicas y relaciones internacionales y también acometer procesos de planificación estratégica para hacer de las fronteras un lugar de generación de riqueza y bienestar para la población fronteriza. En concreto, para este simposio son interesantes, entre otras, las investigaciones en
 1. Desarrollo económico para afrontar los desafíos de las fronteras en términos de inversión, empleo, comercio y desarrollo de infraestructura.
 2. Emprendimiento para la detección de oportunidades de comercio o turismo transfronterizo, además de identificar las oportunidades de negocio y las barreras para el desarrollo empresarial en estas áreas.
 3. Políticas públicas con el objetivo de aportar datos para la definición de políticas y programas de crecimiento y desarrollo económico en estas áreas.

4. Cooperación internacional para entender mejor y mejorar las dinámicas económicas y empresariales y la cooperación y colaboración transfronteriza.

3. Salud, sanidad y fronteras

- Coordinación:
 1. Gema Serrano Gemes (gserrano@ugr.es). Departamento de Enfermería (Universidad de Granada).
 2. Luciano Rodríguez Díaz (lucianord@ugr.es). Departamento de Enfermería (Universidad de Granada).
 3. María Isabel Tovar Gálvez (matoga@ugr.es). Departamento de Enfermería (Universidad de Granada).
- Presentación del simposio: La investigación en salud y sanidad en contextos fronterizos es un ámbito relevante de las Ciencias de la Salud. El estudio de desafíos y problemas de salud específicos de las fronteras debido a la peculiar combinación de factores sociales, económicos, culturales y políticos que concurren en las fronteras nos permite analizar cuestiones como la relación entre migración y salud, la exposición a contaminantes ambientales, la dificultad (o falta) de acceso a atención médica adecuada, la existencia de enfermedades crónicas, infecciones y otros problemas de salud diferentes a ambos lados de las fronteras. Así pues, la investigación en estos contextos puede ayudar a identificar los problemas y las barreras para la salud de la población en contextos fronterizos y para encontrar soluciones para mejorar el bienestar de estas comunidades, especialmente a partir de políticas públicas y programas de salud comunitaria eficaces y ajustados a esta realidad. Por esta razón, en este Simposio se reflexionará, entre otras, en torno a cuestiones como
 1. Enfoques salutogénicos en contextos fronterizos.
 2. Promoción de la salud y salud comunitaria en las fronteras.
 3. Migración y Salud.
 4. Problemas de salud específicos de los contextos fronterizos.
 5. Políticas públicas de salud en contextos fronterizos.

4. Educación Global: formación del profesorado e innovación educativa

- Coordinación:
 1. Julio Antonio García Ruda (jagruda@ugr.es). Departamento de Didáctica de la Expresión Musical, Plástica y Corporal (Universidad de Granada).
 2. Antonio José Moreno Guerrero (ajmoreno@ugr.es). Departamento de Didáctica y Organización Escolar (Universidad de Granada).
 3. Adrián Segura Robles (adrianseg@ugr.es). Departamento de Didáctica y Organización Escolar (Universidad de Granada).
- Presentación del simposio: Las fronteras son espacios de aprendizaje personal y colectivo, y también de educación formal, no formal e informal. En este sentido, las fronteras son un lugar privilegiado para la investigación en torno a la competencia global entendida como la capacidad para analizar cuestiones globales y comprender culturas y perspectivas complejas con el fin de comunicarse y colaborar de manera efectiva con personas de diferentes orígenes culturales y lingüísticos. En este sentido, en este simposio se analizarán, entre otras, cuestiones como
 1. El derecho a la educación y el acceso (o las barreras) a una educación de calidad en contextos fronterizos.
 2. Educación intercultural y aprendizaje en contextos migratorios y de diversidad cultural
 3. Innovación educativa en contextos fronterizos y migratorios.
 4. Música y Arte en contextos fronterizos
 5. Tecnología y educación en contextos fronterizos y migratorios.

5. Lenguas en contacto: multilingüismo y plurilingüismo

■ Coordinación:

1. Ana Andúgar Soto (ana.andugar@ua.es). Profesora del Departamento de Innovación y Formación Didáctica (Universidad de Alicante). Miembro del Grupo de Investigación HUM-840 “Conocimiento Abierto para la Acción Social”.
2. Natalia Martínez León (nataliaml@ugr.es). Profesora del Departamento de Didáctica de la Lengua y la Literatura (Universidad de Granada).

■ Presentación del simposio: La investigación en la lingüística y en didáctica de las lenguas y las literaturas en contextos fronterizos nos permite observar y comprender la frontera como un espacio de intercambio y de contacto entre lenguas y culturas, identificar las mejores prácticas para la enseñanza de lenguas en entornos multilingües, promover la integración social y la comprensión intercultural, y desarrollar las habilidades lingüísticas de las personas que habitan las fronteras. Por ese motivo, en este Simposio se contemplarán, entre otras, investigaciones sobre

1. Diversidad lingüística y lenguas en contacto.
2. Multilingüismo y desarrollo del plurilingüismo: enseñanza de lenguas en entornos multilingües, incluyendo la enseñanza de lenguas minoritarias y la promoción del bilingüismo y la educación plurilingüe.
3. Educación lingüística, inclusión e integración social en contextos fronterizos y migratorios.

6. Comunicación e imagen en las fronteras

- Coordinación:
 1. Antonio David Palma Crespo (adpc@ugr.es). Vicedecano De Estudiantes, Extensión Universitaria e Inclusión, Facultad de Educación, Economía y Tecnología de Ceuta (Universidad de Granada). Miembro del Grupo de Investigación HUM-840 “Conocimiento Abierto para la Acción Social”.
 2. Ana Yara Postigo Fuentes (ana.postigo.fuentes@hhu.de). Institut für Romanistik (Heinrich Heine University Düsseldorf, Alemania).
- Presentación del simposio: Las fronteras son un objeto de interés y estudio para las Ciencias de la Información y la Comunicación dada su relevancia socioeconómica, política y mediática. Por esta razón, en este simposio se incorporarán, entre otras, cuestiones como
 1. Comunicación intercultural.
 2. Comunicación política y mediática en torno a las fronteras y las migraciones.
 3. Educación y alfabetización mediática en relación con las fronteras y las migraciones.
 4. Narración e imagen en las fronteras.